

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Península UNA PESETA al mes.  
Extranjero 7.50 PESETAS trimestre.  
Comunicados a precios especiales.  
Redacción, Administración y talleres: S. Lorenzo, 18

Miércoles 28 de Enero de 1903

### PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

|                   |                |
|-------------------|----------------|
| En primera plana. | 1 peseta línea |
| En segunda.       | 00.50 id. id.  |
| En tercera.       | 00.10 id. id.  |
| En cuarta.        | 00.05 id. id.  |

## EL OBJETO DE LAS ASOCIACIONES RURALES

Desde el primer momento en que pudimos observar el movimiento de asociación realizado por la clase agrícola de esta región, movimiento impulsado, propagado y mantenido por un joven y elocuente orador, entusiasta defensor de las ideas del progreso obrero, dudamos del objetivo en que se inspiraban, duda que nos surgió por lo extraordinario de las circunstancias en que dio comienzo la solidaridad agrícola y sobre todo, por la situación política que estaba obligado a mantener el que, con entusiasmo y fervor dignos de la causa, era el alma, la cabeza directora, el propagandista de la asociación.

El respeto que nos merece un nombre honrado é ilustre en Murcia por más de un concepto, la benevolencia con que juzgamos la acometividad oratoria del joven y estudioso propagandista, la indiferencia de toda la prensa local ante un movimiento de tal importancia, y alguna otra razón quizás, fueron causa de que presenciáramos la agitación agrícola con indiferencia y no le dedicásemos a su estudio el espacio que merece, aun tratándose de un asunto, que por su índole, exige un debate lógico y racional, en evitación de contingencias que pudieran suceder en lo porvenir.

Pero como ha transcurrido el tiempo sin que hayan dado fruto alguno las sociedades agrícolas, como la consideración y el respeto personal no eximen de la crítica, cuando es esta justificada y sincera, como sería en nosotros una falta continuar en el absentismo en que nos colocamos desde el primer día, vamos a razonar, siquiera sea someramente y sin profundizar en el asunto, sobre la utilidad de estas asociaciones constituidas en Murcia, no sabemos con que fin y propósitos, ó por mejor decir, aparentando ignorar su finalidad, porque no queremos ser severos en demasía con los que por efecto natural procuran popularidad y prestigio á ideas y personas, á las que están obligados por consanguinidad directa é inmediata.

San varias las sociedades agrícolas legalmente constituidas que existen en la actualidad en esta región agrícola; son muchos los asuntos que interesan al obrero agrario resolver y muchas las cuestiones que á la propiedad y colonia interesan. ¿Que han hecho las sociedades agrícolas en pró de sus intereses? ¿Se constituyeron, única y exclusivamente para telegrafiar á los Ministros sobre las resoluciones en la cuestión del pimiento? ¿Es su finalidad la de tener en *pie de guerra* á un buen número de huertanos, amenazantes y dispuestos á tocar las caracolas en cualquier momento?

No se crea por esto que somos nosotros enemigos de la Asociación rural, ni creemos no sea necesario protestar de nuestras doctrinas, las más avanzadas en el periodismo local, las más en armonía con las aspiraciones del proletariado; pero con lo que no estamos conformes, á lo que nos oponemos con toda la fuerza de nuestra convicción, es, á que se pretenda hacer creer que el fomento de la asociación rural, obedeció á propósitos de mejoramiento de la clase, á defensa de los intereses agrícolas, á mutua protección y solidaridad. ¿Qué época más importante para la huerta, cercana la cosecha de la seda, que han hecho las sociedades rurales para proteger al pobre cul-

tivador de las ambiciones de las casas compradoras y acaparadoras del producto? La exportación de la naranja al extranjero, de la fruta, de toda la producción, difícilísima por la falta de tarifas. ¿Se ha estudiado por las sociedades rurales?

Hay quien pinta la propaganda que se está llevando á cabo en la huerta como misión educadora y casi evangélica y nosotros preguntamos. ¿Cómo difunden las sociedades la cultura general? ¿Celebrando *mitins* en los que como siempre la nota dominante es arrancar un testimonio firmado de gratitud á los diputados del distrito que siempre se distinguieron por su infelicidad *far niente*? ¿Qué clase de bien reporta al país la organización de grandes masas que hasta ahora, no hicieron sino manifestarse para torcer las decisiones del gobierno?

Los esfuerzos, las activas iniciativas de los propagadores de las sociedades, creyéndolas de buena fé debemos aplaudirlos, pero el funcionamiento de las sociedades, constituidas para aplaudir á oradores de momento, lo condenamos enérgicamente, porque tememos sean sus trabajos en pró de las asociaciones, modo encubierto de adular el movimiento general obrero para torcer su finalidad y aprovecharse de la fuerza que representa en provecho propio personalísimo.

Mucho agradeceríamos que se nos hiciera saber por quien tan denodadamente trabaja por la Asociación de las masas huertanas, cual es la finalidad que se persigue, advirtiéndolo que no nos puede convencer el montón de lugares comunes adecuados al caso, tal como la cultura general, el mejoramiento de clase, el enaltecimiento por medio del trabajo y otras mil pantallas con que se encubre un propósito firme y decidido de utilidad ó aprovechamiento.

## LA RETIRADA DE GALDÓS

Acabo de leer en «El Liberal» una hermosa crónica, escrita por Blanco-Beimonte, en la que se habla, con la amenidad á que nos tiene acostumbrados tan competente cronista, de la retirada de Galdós.

Confieso que, contra mi costumbre, no he leído lo que á continuación de aquella crónica aparece en el citado periódico, que tengo sobre la mesa. Tal fué la impresión que me produjo la noticia de la retirada del coloso de nuestra literatura contemporánea. Y cuenta que aún han de transcurrir cinco años para que el autor de «Doña Perfecta» abandone la pluma.

Nada más justo que el descanso para quien, como Galdós, ha consumido su existencia en una clase de trabajo tan penoso, tan difícil y tan poco productivo como el de escribir novelas en España. Pero esa quietud en que piensa sumirse el hombre eminente que ha paseado por el mundo su nombre gloriosísimo en libros inmortales, produce en mi ánimo una impresión tan poco grata, que no puedo sustraerme al deseo que siento de reflejarla en estas cuartillas.

Perez Galdós representa en nuestra literatura, como Cavia ha dicho muy atinadamente, el talento español. Podrá aventajarle algún otro en variedad de conocimientos; pero nadie como él refleja el estado de las sociedades á quienes retrata; nadie le excede en observación; nadie le supera en fecunda originalidad, y sólo uno puede ganarle en aticismo.

Como, pues, hemos de resignarnos sus entusiastas admiradores á ver confirmada la noticia que hoy nos dá el popular periódico madrileño.

na inteligencia. Pero cuando esa inteligencia alumbra con su potente foco á la juventud por la difícil senda del arte, no se debe abandonar el puesto que en heroica lucha se ha conquistado. Porque, no hay que dudarlo: el espíritu progresivo, tolerante, que anima las producciones del insigne autor de «Realidad», váse infiltrando poco á poco en el corazón del que las lee; y á medida que avanza en su estudio, vá descubriendo nuevos horizontes que le hacen vislumbrar una sociedad mejor, un mundo moral superior á aquel en que vive.

Perez Galdós consigue con su pluma despertar las dormidas energías de este pueblo; sabe mostrarle, en las hermosas páginas del libro, donde radica el mal que causa su ruina y abatimiento, indicándole, á la vez, el remedio que existe para purgar su organismo de las lacerias que lo corroen y lo anonadan.

¡Valera, nuestro primer hablador, ciego y cargado de años! ¡Perada, el montañés ilustre, abrumado por el peso de la edad y por el de sus tristes recuerdos! ¡Y Galdós dispuesto á retirarse del mundo literario tan pronto como termine la quinta serie de «Episodios Nacionales».

Bien que los dos primeros enmudezcan, aunque, por fortuna, el autor de «Juanita la Larga» sigue dando, para regocijo de las letras castellanas, trabajos de impudable mérito. Pero que enmudezca Galdós al cumplir el duodécimo lustro de su edad, cuando aún puede seguir honrándonos á todos sus compatriotas, y puede servir de freno y de acicate á la juventud española, impulsándola y guiándola por el recto camino que á la gloria conduce, no debemos creerlo, aunque el propio interesado nos lo diga.

¿Habrá quien crea que Galdós no seguirá escribiendo en su retiro, si á retirarse llega? Yo creo que Galdós escribirá mientras aliente. Quien como él, pasó la vida escribiendo, no debe de poder abandonar la pluma.

También Cicerón se alejaba de Roma con el propósito de descansar; y, sin embargo, tanto en Pompeya, como en Túscolo, seguía laborando.

Algunos dirán que aunque enmudezcan los tres primeros novelistas que hay en España, quedan otros como Palacio Valdés y Octavio Picón. Pero aun siendo estos muy eminentes, no gozan en nuestra patria la popularidad de que gozan aquellos. ¡Si hay personas que se precian de ilustradas que no conocen al autor de «La Herminia» y «Suplicio» de Marta y María y «tantas otras novelas tan importantes como estas que menciono!

¡Quiera Dios que no abandone la pluma D. Benito! ¡Siquiera que tengamos el gusto de hornos con ella hasta el último instante los que, á pesar de todo de ser españoles nos envanecemos!

Basta de consideraciones que en mi no encajan. Perdonen los lectores del HERALDO que hayan tenido la paciencia de leer este artículo, la libertad que me he tomado al ocuparme de Galdós, y perdonenme, en gracia, al menos, de la noble idea que ha motivado estas líneas.

Alberto Sevilla  
27-1-1903.

## Círculo de Bellas Artes

Anteayer celebró sesión la junta directiva del Círculo de Bellas Artes.

Entre otros acuerdos se tomaron algunos que han de ser con gusto conocidos por el público.

Uno de ellos fué, preparar un baile de máscaras para el Carnaval próximo. A que este baile tenga todos los atractivos que le pueden prestar los elementos que han de organizarlo, se encaminarán desde hoy los trabajos de una comisión especial formada por don Alejandro Seiquer, D. Ricardo Sánchez Madrigal, D. Antonio Puig y D. Pedro Sánchez Picazo.

Pintores, músicos y poetas contribuirán al mayor lucimiento de la fiesta, tanto por lo que se refiere al adorno del local destinado al baile, que habrá de ser casi todo el Círculo, como por los obsequios que aunque modestos, de muy buen gusto, puedan hacerse á las máscaras que han de animar aquellos salones.

El baile se celebrará el segundo día de Carnaval, para que las familias de los socios que lo son también del Casino, puedan disfrutar de la fiesta.

También se acordó la pronta apertura de las clases de música.

Y se telegrafió al Sr. D. Antonio García Alix felicitándole por su ingreso en la Academia de Bellas Artes y por su notable trabajo sobre nuestro gran escultor Salzillo.

## ¡Alerta, labradore!

De nuevo el egoísmo catalanista quiere recabar del Gobierno beneficios, en daño de los intereses castellanos y que de triunfar arrastraría á la ruina á la ya decadente industria agrícola.

Las zonas neutrales que para la libre introducción del trigo solicita Barcelona, determinaría de conseguirlo una extraordinaria importación de trigo extranjero, que produciría inmediatamente una baja en el precio, haciendo ruinoso competencia en la producción nacional. Y si se tiene en cuenta que el precio, poco remunerador, á que se viene cotizando el trigo no pasa de 10 á 11 pesetas, es bien seguro que si se abren las fronteras al paso de los trigos extranjeros, bajaría la cotización á 7 ó 8 pesetas, y esto llevaría á la quiebra y bancarrota á la clase agrícola.

A impedir los afanes de los barceloneses deben encaminarse los esfuerzos cerca del Gobierno de toda la región castellana; en ello estriba la vida ó muerte de nuestra principal riqueza.

Diputación, Ayuntamiento, sociedades agrícolas y cuantos está obligados á velar por los intereses de la justicia y por los intereses de los agricultores, deben hacer llegar al Gobierno su protesta contra los egoísmos catalanistas y sus ruegos para que en ningún caso se otorgue el irritante beneficio que en daño del resto de España solicita Barcelona.

La concesión de zonas neutrales para la importación de trigo en Barcelona, sería la ruina de nuestros labradore; por eso les damos la voz de alerta.

## FUGADOS

En el caserío del Chicano, término municipal de Abanilla, han sido detenidos por la guardia civil que presta servicios en el puesto de Fortuna, Lozano Guerrero Ruiz, de 40 años de edad y Ana Pérez Ruiz, de 45.

La Ana Pérez, hace tiempo sostenía relaciones ilícitas con el Lozano, por lo que, creyendo que el marido de Ana, José Riquelme, se había enterado de esto, determinaron fugarse. En un descuido del marido se apoderaron de 400 pesetas que en un cofre tenía guardada, y tomaron las de Villadiego.

El José Guerrero apenas enterado de la fuga de su mujer y de las 400 pesetas, puso el hecho en conocimiento de la guardia civil, que comenzó á trabajar activamente para la detención de los culpables, cosa que realizó ayer.

Los detenidos han quedado á disposición del juez de instrucción del partido.

## Extinción de la tuberculosis

Los alemanes están locos de satisfacción á causa del resultado obtenido en la persecución de la tuberculosis.

Mientras aquí nos ocupamos ahora en la extinción de la viruela, enfermedad desterrada hace tiempo de la mayor parte de Europa, los alemanes se dedican á la destrucción de la tuberculosis con un éxito brillante.

A partir del año 1876, Alemania entera preocupóse de las cifras de mortalidad por tuberculosis que ennegrecían sus estadísticas, y acto continuo se emprendió allí una lucha titánica contra dicha enfermedad.

Hasta 1876 moría en aquel país casi el diez por ciento de su población, víctima de la tisis. En 1901 disminuyó la proporción á menos del tres por ciento, y en el año último descendió al dos y medio por mil. En el actual confían reducirla á términos insignificantes.

## Balance del Banco

Las existencias en las cajas centrales continúan aumentando. La plata ha tenido un aumento en la última semana de más de uno y medio millones, y el oro 200.000 pesetas. En cambio ha tenido una baja de un millón la cuenta de corresponsales en el extranjero.

Los descuentos comerciales figuran también con una disminución de más de cinco millones.

Las cuentas de créditos han aumentado cerca de dos y medio millones, y los préstamos con garantía aparecen con baja de tres y medio millones próximamente.

La circulación de billetes ha disminuido en esta semana cerca de dos millones.

Las cuentas corrientes han aumentado cinco millones.

También han aumentado algo las cuentas corrientes en oro.

Los depósitos en efectivo han experimentado escasa variación, y los dividendos y demás obligaciones á pagar en el día aparecen con baja de 11 millones.

La cuenta de efectivo del Tesoro ha aumentado cuatro millones, ascendiendo en la actualidad á 53 1/2 próximamente.

El oro del Tesoro por ingresos de Aduanas y reservas de contribuciones asciende á 2.700.000 pesetas.

## REY QUE ABDICA

El rey de Suecia y Noruega, Oscar II, cuyo propósito de abdicar en su hijo el príncipe Gustavo Adolfo ha divulgado el telegrafo, nació en 21 de Enero de 1829.

Es nieto del general francés Bernadotte, fundador de la dinastía reinante. Regente durante la enfermedad de su hermano mayor Carlos XV, al morir éste en 1872 subió al trono, celebrándose el act de la coronación en Julio del año siguiente. Desde el 1 de Febrero se encargará de la regencia, según se dice, su hijo, que cuenta cuarenta y cinco años, suponiéndose que á este trámite seguirá muy pronto el de la abdicación.

Motivos de salud son, á lo que parece, los que le deciden á dejar la corona. Un colapso que sufrió el día en que cumplía setenta y cuatro años ha contribuido á precipitar esta determinación, en la que sin duda había pensado anteriormente.

En los primeros años de su reinado prestó especial atención á la reorganización del ejército y al desarrollo de las vías férreas y de la instrucción. La lucha entre proteccionistas y libre-cambistas, que motivó la disolución del Parlamento; la tirantez, cada día más acentuada, entre las dos nacionalidades de la monarquía, que propendió á la separación definitiva y absoluta de la Noruega, y la derrota del partido sueco en Finlandia, donde la influencia rusa ha anulado y destruido la de Suecia, son, sin duda alguna, los hechos más notorios y de mayor trascendencia en el porvenir, acaecido durante su reinado.

Mayor poeta que político, el rey Oscar II demostró siempre especial afición á las Bellas Artes, y consagró su admiración por los grandes dramaturgos, concediendo á Ibsen la gran cruz de San Olaf, y á D. José Echegaray el gran cordón de la Estrella Polar. El príncipe heredero, que en breve recibirá la corona, está casado con la princesa Victoria de Baden.

## Notas oficiales

En la oficialidad del ejército hubo las siguientes amortizaciones en Diciembre.

De teniente coronel, 4; de comandante, 9; de capitán, 17; de primeros tenientes, 7; de segundos id., 9; de id. idem de la reserva, 3; total 19.

Además quedan sin cubrir: 9 de primer teniente y 30 de segundo id., que se reservan á los alumnos de las Academias cuando haya promociones.

Por la Presidencia del Consejo de ministros se ha ordenado sean repuestos en sus cargos los sargentos que fue-